

der Collegiatkirchen vom Domstift. Das vom Bischof Wifried von Hildesheim gestiftete Frauenkloster zu Eisen erhielt die Verstärkung der Synode, vielleicht auch das zu Gerresheim, welches um eben diese Zeit entstanden war. In Wulfbergs Regierungszeit feierten noch die Streitigkeiten zwischen Ludwig dem Frommen und dessen Sohn Karl dem Stahlen, sowie die verdeckten Konflikte der Normannen, welche einmal den Erzbischof zur Flucht nach Mainz zwangen, und welche auch unter seinem Nachfolger 26. Hermann I. dem Frommen (890—924) fortwähren. September besuchte Papst Stephan VI. seine Hauptstadt, indem er ihm 991 bedeutende Reliquien für die zu neuerrichtenden Kirche zerstörter und wieder aufgerichteter Kirchen überreichte, wußte aber seitenswegs den auf 2. März benannten Anspruch auf die Metropolitanschaft über Hamburg-Bremen. Diese Streitfrage verhinderte nicht eher von der Erneuerung der deutschen Synoden, als bis Papst Sergius III. 906 entschied, daß dem Stuhl von Rom Hamburg-Bremen nicht nach die vom Papste Nikolaus I. verliehenen Beiträge belassen bleiben, sondern auch die Metropolitanschaft über die Reiche der Sachsen, Westfalen, Schlesien und der übrigen nordischen Völker zwischen sollem. — Im J. 911, als der Deutsche König erledigt war, bemächtigte sich der Lothringische König auch der Sinfältige der Grafschaften und vor der ganzen linken Rheinseite; Vizier des Germanen mit der kirchlichen Verwaltung eines ausgedehnten Sprengels ausschließlich zu warten, wobei sich leicht in die neue Ordnung der Linge gewandten zu haben. Wie sehr dieser beim Papste Adalbert X. im Ansehen stand, beweist ein ebenso dezzlich wie ausführlich abgesetztes Schreiben worin der Papst von einem über die Säulen erfochtene Siege in Kenntnis setzte. Wegen Ende seines Pontificates erlebte er noch die Wiedervereinigung Lothringens mit Deutschland; etwas voreilig weilt er dann den von seinem Vorfahre, dem französischen Könige, nicht bestätigten Bilduin zum Bischofe von Bütlich, wodurch er sich einen Lade des Papstes zuzog. Der Wifried (924—958), angeblich ein Bruder des Wunsens Gottselig von Tülich, stift mit dem Erzbischof von Trier um das Ehrentrecht der Salbung und Krönung des deutschen Königs Otto. Der Kaiser berief sich darauf, daß Aachen, der unerkannte Ort der Krönung, zu seiner Kirchenprovinz gehöre, während der Trierer behauptete, daß sein Stuhl als der älteste in Deutschland den Krönung habe. Um die allgemeine Freude durch ihren Anblick nicht länger zu trüben, überließen beide die Leute der Salbung des Königs dem Erzbischof von Mainz, während sie die Krönung gemeinschaftlich vornahmen. In dem traurigen Kampfe, welchen Otto I. zunächst gegen seinen jüngeren Bruder Lothringen und später gegen seinen Sohn Rudolf führte mußte auch Wifried treu auf der Seite des Koenigreiches liegen. Er bewies sich auch eifrig in der Fürsorge um Kirchen und Klöster, ließ die Kirche der hl. Agatha mit großer Pracht restauriren und an

die des hl. Severinus ein Oratorium anbauen, schenkte das Kloster der hl. Ursula reichlich und weihte die in Steinfeld neuerrichtete Privatkapelle ein. Es folgte ihm 28. der hl. Bruno (953—965; s. d. Art.), Otto's des Großen Bruder, einer der ausgezeichnetsten Prelaten, welche die deutsche Kirche hatte; sein Ruhm ist um so größer, je seltener im verrufenen 10. Jahrhundert Männer von solcher Tugend und Gelehrsamkeit waren. Sein kaiserlicher Bruder bestellte ihn zum Herzog von Lothringen und während seines zweiten Würdejages zum Reichsverweser. Da ihm Papst Leo IV. zugleich mit dem Pallium mehrere Reliquien des hl. Bonifacius überhandt hatte, begann Bruno an Stelle der alten halb verfallenen Pantaleonkirche einen neuen, mit einem Kloster verbundenen Prachtbau aufzuführen. Er ließ zu diesem Zweck die Ruinen der Konstantinischen Rheintürme abbrechen und die gewonnenen Steine zu dem neuen Bau verwenden. 29. Folkmar (965—969), Bruno's Archidiacon und Vertrauter, trat ganz in dessen Fußstapfen, ohne übrigens die herkömmliche Gewalt über Lothringen zu erben, die seinem Vorgänger nur als persönliche Auszeichnung verliehen worden war. 30. Gero (969—976) war der Kaiser erst mitschuldig, so daß dieser ihn zwei Jahre lang auf die Verstärkung wartete ließ. Später über sandte Otto ihn mit großem Gefolge nach Konstantinopel, um die Braut des Thronfolgers Otto II., Prinzessin Theophano, abzuholen. Gero reiste auch dem sterbenden Kaiser in Memleben die heilige Communion und begrub ihn zu Magdeburg unter Aufsicht des dortigen Erzbischofs. Ein Archidiacon und Nachfolger 31. Warin (976—984) bestimmte, daß in Zukunft kein Edler Erzbischof begraben werden dürfe, bevor nicht drei Beile drei Tage vor Aller Augen im Dom aufgestellt gewesen sei; spätere Chronisten haben aus einem Motive dieser Verfügung geschöpft und füllten dabei auf die Vermuthung gesetzungen. Gero scheint dort begraben und Warin, der die Verordnung seines Vorgängers anordnete, nachdrücklich von Gewissensbissen gequält worden; ingaudens beglaubigte Thatssache liegt der betreffenden Sache nicht zu Grunde. Bei der Krönung des sterblichen Otto III. forderte Warin als sein Nachfolger die üblichen Ceremonien vorzunehmen, wasse die vermutlich auf Betreiben der Kaiserin Theophano gegen die militärischen Erzbischöfe von Mainz und Ravenna zurücktreten. Der Groß, wodurch er darüber empfand, ward durch das Datum womit man seiner Obhut den jungen König gab, nicht überwunden; denn er und die anderen Lothringischen Bischöfe sagten sich von Theophano und hielten zur Partei des Herzogs des Jägers, dem Warin auch das Königreich ausließerte. Der Plan des Herzogs, den Thron zu usurpiieren, schwerte indessen die Königstreue des Mainzer Erzbischofs und übrigen deutschen Fürsten. Hartach reichte Knaben Otto seiner Mutter zurückgeben, und